

	FORMATO REGISTRO DOCUMENTO CONSOLIDADO PAT COLECTIVO	Código	FT-IV-015
		Versión	4
		Fecha	05/02/2024
		Página	Página 1 de 18

INSTRUCTIVO: el siguiente formato es para ser registrado en este, el Documento Consolidado de PAT Colectivo que da evidencia del ejercicio investigativo desarrollado por el colectivo (docentes y estudiantes) del nivel de formación (semestre o año). En esta consideración el documento consolidado de PAT Colectivo debe contener:

Portada

1. Ficha de Identificación

Facultad: Ciencias Sociales y Humanas		Colectivo Docente	Asignatura
Programa: Trabajo Social Barranquilla			
Semestre: II	Periodo académico: 2024 – 1p	1. Rafael Zambrano Vanegas 2. Cristian Mejia Ramirez 3. Sandra Manjarres Morelos 4. 5. 6.	1. Investigación Social 2. Epistemología del Trabajo Social 3. Teoría de las Ciencias Sociales II 4. Introducción a la a los Derechos Humanos 5. 6.
Docente Orientador del seminario			
Rafael Alberto Zambrano Vanegas			
Título del PAT Colectivo			
Efectos socioeconómicos del subempleo de un grupo de comerciantes informales de la plaza del mercado de la Magola en la localidad -Norte Centro Histórico de Barranquilla en el periodo 2022-2023			
Núcleo Problemático			
¿Puede desde una postura ética y epistemológica el Trabajador Social estudiar el desarrollo humano y ambiental?			
Línea de Investigación			
Trabajo Social y Derechos Humanos			

2. Informe del Proyecto Académico de Trabajo Colectivo (PAT Colectivo)

- Resumen/Abstract – Palabras Claves/Keywords
- Antecedentes y Descripción del Problema

Antecedentes del Problema

	FORMATO REGISTRO DOCUMENTO CONSOLIDADO PAT COLECTIVO	Código	FT-IV-015
		Versión	4
		Fecha	05/02/2024
		Página	Página 2 de 18

Barranquilla cuenta con una gran población dedicada al comercio informal, debido a la falta de oportunidades, mismas que obligan a una ciudad a sostenerse día a día de esta actividad informal.

Así mismo se conoce que Barranquilla es una de las ciudades con el índice más alto de informalidad laboral. Sin embargo, la gran mayoría de comercio informal está en el norte centro histórico de la ciudad; la Magola playón como se hace llamar fue inaugurado en 1985 y que con el pasar del tiempo, ha sufrido varias transformaciones en su arquitectura que constituyen una muestra de los cambios que ha tenido la ciudad a lo largo de su historia. Ubicada en el sector de la calle 30, la plaza de mercado combina espacios para venta de frutas, carnes, especias entre otros productos de abastecimiento urbano; es un lugar transitado comúnmente por los trabajadores del mercado, los clientes y recientemente por turistas internacionales, quienes encuentran en la plaza de mercado diversidad de alimentos y experiencias de viaje diferente.

La estructura del mercado, típica de finales del siglo XIX, fue el resultado de varias obras de transformación urbana que propuso el filántropo y militar José Félix Fuenmayor Parra, quien trabajo para la reforma de mejoras de Barranquilla a finales de este siglo. La finalidad era construir un espacio para el comercio de productos que llegaban y salían del puerto de la ciudad, pero durante la primera mitad del siglo XX ante el crecimiento de Barranquilla, fue necesaria la apertura de nuevos mercados auxiliares y la modificación de la arquitectura original del mercado.

Descripción del Problema

La dinámica informal permea todos los estratos de los sistemas económicos, y su presencia se destaca de manera significativa en el corazón de Barranquilla, donde una gran mayoría de comerciantes operan al margen de las regulaciones formales. Esta ciudad se ha destacado tristemente como una de las que registra un crecimiento exponencial de la informalidad, alcanzando una alarmante tasa del 55,8%, según datos del Departamento Administrativo de Estadísticas (DANE), aunque cabe destacar una leve disminución de 2,0 puntos porcentuales con respecto al trimestre anterior, que se situaba en un preocupante 57,8% (DANE, junio 2023).

El propósito fundamental de abordar este fenómeno radica en comprender a fondo y analizar los diversos efectos adversos que la informalidad conlleva. Estos van desde invasiones en el espacio público hasta desafíos socioeconómicos, y desde problemas de contaminación visual y auditiva hasta las repercusiones en el desarrollo humano de quienes se ven atrapados en este círculo. Es importante resaltar que la mayoría de los afectados por esta realidad son jóvenes, mujeres con escasa cualificación, migrantes y grupos con un nivel educativo prácticamente nulo,

	FORMATO REGISTRO DOCUMENTO CONSOLIDADO PAT COLECTIVO	Código	FT-IV-015
		Versión	4
		Fecha	05/02/2024
		Página	Página 3 de 18

lo que los convierte en una población extremadamente vulnerable al negociar sus condiciones laborales.

- **Formulación del Problema**

¿Cuáles son las condiciones laborales de los trabajadores informales en plaza la Magola, Norte centro histórico de la ciudad de Barranquilla?

- **Justificación**

En el contexto de la ciudad de Barranquilla, el fenómeno del comercio informal parece ser un problema que trasciende el ámbito ambiental, económico y social, afectando significativamente la vida de las personas. En este sentido, esta propuesta de investigación se enmarca en la corriente de investigación Trabajo Social y Derechos Humanos, que pretende abordar de manera integral los desafíos que enfrentan los trabajadores informales en la región.

El principal objetivo de este proyecto es identificar y analizar las amenazas y vulnerabilidades que enfrentan estos trabajadores, así como las causas subyacentes de las condiciones laborales precarias que enfrentan. Este enfoque nos permite comprender la compleja dinámica del comercio informal, teniendo en cuenta sus aspectos económicos, sociales y ambientales.

Los resultados obtenidos de este estudio tendrán un impacto significativo en el desarrollo de políticas públicas encaminadas a mejorar las condiciones laborales de los trabajadores informales en Colombia y especialmente en Barranquilla. Al garantizar una comprensión detallada de los problemas y desafíos que enfrenta este sector de la sociedad, se pueden desarrollar políticas más efectivas para promover la participación laboral y garantizar la protección de los derechos de estos trabajadores.

- **Objetivos de la investigación**

Objetivo general

Determinar los efectos socioeconómicos del subempleo de un grupo de comerciantes informales de la plaza del mercado de la Magola en la localidad -Norte Centro Histórico de Barranquilla en el periodo 2022-2023.

Objetivos específicos

	FORMATO REGISTRO DOCUMENTO CONSOLIDADO PAT COLECTIVO	Código	FT-IV-015
		Versión	4
		Fecha	05/02/2024
		Página	Página 4 de 18

- Enunciar las políticas de control y gestión que la alcaldía adelanta para mejorar en la galería comercial La Magola del Norte Centro Histórico de la Ciudad de Barranquilla.
- Determinar las condiciones laborales de los trabajadores en la galería comercial La Magola del Norte Centro Histórico de la Ciudad de Barranquilla
- Identificar los riesgos y vulnerabilidades a los que se exponen los trabajadores informales en la galería comercial La Magola del Norte Centro Histórico de la Ciudad de Barranquilla.

- **Marco Teórico o Marco Referencial**

Estado del arte

TITULO DE LA PUBLICACION	TIPO DE PUBLICACION	AUTORES	INSTITUCION / UNIVERSIDAD	DESCRIPCION
Plaza de mercado de Barranquilla.	Articulo Digitado.	Díaz Giraldo Hernán.	Biblioteca virtual Miguel De Cervantes	Transformaciones en su arquitectura que constituyen una muestra de los cambios que ha tenido la ciudad a lo largo de su historia.
Obras de recuperación para mejorar la Magola	Noticia.	Alcaldía de Barranquilla	Alcaldía de Barranquilla.	Reubicar a los vendedores de la plaza Magola con la finalidad de darles nuevos espacios, y con el fin de remodelar el Centro histórico de la ciudad de Barranquilla.
Impacto socioeconómico del comercio informal.	Repositorio Digital.	Tejada Ana, Garrido Viviana,	Universidad Simón Bolívar.	Deterioro del centro histórico de la ciudad, generado en gran

	FORMATO REGISTRO DOCUMENTO CONSOLIDADO PAT COLECTIVO	Código	FT-IV-015
		Versión	4
		Fecha	05/02/2024
		Página	Página 5 de 18

		Salas Ledis.		parte por la suciedad e impurezas que afectan peatones y vendedores.
Barranquilla, la ciudad en la que más aumento la informalidad según cifras del DANE.	Noticia.	Carolina Salazar Sierra	Departament o administrativo de nacionales estadísticas (DANE)	La tasa de informalidad en trimestres

Marco Conceptual

Es de relevancia tener en claridad algunos conceptos que se observan en la investigación para comprender con más claridad el desarrollo de esta y los diferentes puntos de vista.

Espacio público: “Es el lugar común de la ciudadanía, de quienes habitamos o visitamos a la Barranquilla imparable. Los espacios públicos equipan a las ciudades, congregan a la gente y promueven sus procesos de socialización y el establecimiento de un sentido de identidad colectiva, por ello resulta esencial que en las ciudades exista una adecuada planeación debido a su control” (Alcaldía de Barranquilla, 2020). Se reconoce la importancia del espacio público como un lugar de encuentro y coexistencia para la ciudadanía. Se hace hincapié en su papel en la promoción de la socialización y la construcción de un sentido de identidad colectiva. Además, se destaca la necesidad de una adecuada planificación y control de estos espacios para garantizar su funcionalidad y beneficios para la comunidad.

Informalidad: Desde un punto de vista sociológico, la informalidad se asocia con las personas que no cumplen compromisos contraídos y apela al concepto de anomia que “implica la inexistencia de normas que rigen las relaciones entre las diversas funciones sociales” (Lázaro, 2021). Se analiza la informalidad laboral como un fenómeno que refleja la falta de cumplimiento de normas y compromisos en el ámbito laboral. Se hace referencia al concepto de anomia para comprender las prácticas laborales informales como un síntoma de esta carencia de regulación. Esto permite una reflexión más profunda sobre las dinámicas sociales y económicas que subyacen en la informalidad laboral.

	FORMATO REGISTRO DOCUMENTO CONSOLIDADO PAT COLECTIVO	Código	FT-IV-015
		Versión	4
		Fecha	05/02/2024
		Página	Página 6 de 18

Sector informal: "La economía informal es un fenómeno complejo que no puede ser explicado por una sola causa. Es el resultado de una combinación de factores, que incluyen la pobreza, la falta de oportunidades en el mercado formal y la regulación excesiva del gobierno" (Michael Piore & Charles Sabel, 1984)
Se aborda el sector informal como un fenómeno multidimensional, resultado de diversas causas como la pobreza, la falta de oportunidades en el mercado formal y la regulación gubernamental excesiva. Esta comprensión integral del sector informal permite identificar los desafíos estructurales que enfrentan los trabajadores informales y orientar la formulación de políticas públicas hacia la promoción de la inclusión laboral y el desarrollo económico sostenible.

Vendedor Informal: también conocido como vendedor ambulante o vendedor callejero, es un individuo que desarrolla actividades comerciales sin contar con los permisos o licencias requeridos por las autoridades locales o nacionales. Estos individuos suelen operar en espacios públicos, como calles, plazas, parques o mercados, ofreciendo una amplia variedad de productos y servicios a los transeúntes (OIT, 2002). En la investigación es central, ya que se enfoca en comprender las dinámicas laborales y socioeconómicas de este grupo específico. Se investiga cómo estas personas realizan sus actividades comerciales al margen de las regulaciones formales y cómo esto afecta su calidad de vida y su integración en la sociedad. Además, se analizan las causas y consecuencias de la informalidad en el ámbito del comercio, así como las posibles soluciones y políticas que podrían mejorar las condiciones de trabajo y promover la inclusión de estos vendedores en el mercado laboral formal.

Marco Contextual

El subempleo informal característico del grupo de comerciantes de Plaza Magola, ubicado en el centro histórico del norte de Barranquilla, es un fenómeno de larga tradición que se remonta a 1885. A nivel local, este grupo debe enfrentar una serie de desafíos, más allá del simple empleo. disturbios, incluyendo aspectos que afectan tanto al entorno físico como social de esta icónica plaza. El contexto local muestra que estos comerciantes operan en condiciones que degradan tanto la infraestructura vial y comercial como el medio ambiente.

Además, la presencia de estos comerciantes informales exacerba los problemas de los espacios públicos, el trabajo infantil y el malestar social, ya que estos espacios a menudo fomentan la delincuencia y el consumo de drogas. Aunque la Plaza Magola es una plaza reconocible de la ciudad, está sumida en el caos y la falta de regulación, lo que afecta la calidad de vida tanto de los comerciantes como de los residentes que pasan por la zona. La falta de cultura y educación en la gestión del espacio público se demuestra con la presencia de más de 150 comerciantes informales operando alrededor de la plaza, no

	FORMATO REGISTRO DOCUMENTO CONSOLIDADO PAT COLECTIVO	Código	FT-IV-015
		Versión	4
		Fecha	05/02/2024
		Página	Página 7 de 18

manteniendo estándares adecuados de higiene y ocupando el espacio público de manera indiscriminada. Es importante resaltar que la supervivencia de la mayoría de los comerciantes de Plaza Magola depende únicamente de esta actividad y que son principalmente personas de familias numerosas, con poca o nula experiencia laboral formal, no tienen educación formal y pertenecen a diferentes grupos socioeconómicos. clase. 1 y 2.

Actualmente, el gobierno de la ciudad de Barranquilla ha lanzado un proyecto para revitalizar espacios comerciales en Plaza Magola, incluyendo la reubicación de algunos de estos trabajadores informales. Este proyecto ofrece una oportunidad para abordar de manera integral los desafíos que enfrenta este grupo de emprendedores promoviendo soluciones alternativas que incrementen su participación laboral y mejoren la calidad de su vida laboral, al tiempo que contribuyan a crear un entorno urbano más ordenado.

Marco Legal

Norma	Descripción
Ley 1429 de 2010 (diciembre 29) Ley de la formalización y generación de empleo.	La ley de formalización y generación de empleo busca promover la creación de empresas formales en Colombia. Para ello, la ley reduce los costos y mejora los beneficios de la formalización para las pequeñas empresas. La ley se enfoca en las etapas iniciales de la creación de empresas, ya que es en este momento cuando las empresas son más propensas a permanecer en la informalidad.
Ley 50 de 1990 Ley de contrato de trabajo.	Establece los derechos y deberes de empleadores y empleados de Colombia
Ley 789 del 2022 Reforma laboral.	Busca mejorar las condiciones laborales de los trabajadores colombianos y promover la creación de empleo. Para ello, la ley reduce la jornada laboral, crea un seguro de desempleo para los trabajadores informales, amplía la cobertura del sistema de seguridad social y

	FORMATO REGISTRO DOCUMENTO CONSOLIDADO PAT COLECTIVO	Código	FT-IV-015
		Versión	4
		Fecha	05/02/2024
		Página	Página 8 de 18

	moderniza el Código Sustantivo del Trabajo.
Ley 1988 de 2019 (agosto, 2)	Busca garantizar los derechos de los vendedores informales en Colombia. La ley establece una serie de principios y acciones para promover la formalización laboral, la protección social y el desarrollo económico de los vendedores informales.

Marco Metodológico

- **Metodología**

El proyecto de investigación "Efectos socioeconómicos del subempleo de un grupo de comerciantes informales de la plaza del mercado de la Magola en la localidad Norte Centro Histórico de Barranquilla en el periodo 2022-2023" se abordó mediante una metodología cualitativa.

- **Enfoque**

El enfoque crítico social parte de la premisa de que la sociedad debe ser examinada y cuestionada de manera minuciosa, en lugar de ser aceptada como una entidad estática y objetiva. Esta perspectiva se fundamenta en la filosofía de Hegel, quien postuló que la verdad y la realidad emergen de la dialéctica entre la tesis y la antítesis.

De acuerdo con Bravo (2021), el enfoque crítico social se fundamenta en la teoría crítica de la sociedad y se enfoca en examinar las estructuras sociales y las relaciones de poder que originan y mantienen la desigualdad y la opresión. Desde esta perspectiva, la educación crítica se percibe como una herramienta para la transformación social, permitiendo a los estudiantes cuestionar las narrativas dominantes y desarrollar una conciencia crítica sobre su realidad y las estructuras sociales circundantes.

Sin embargo, el enfoque crítico social se distingue por su compromiso con la justicia social y la equidad, buscando establecer espacios de diálogo y reflexión que faciliten a los estudiantes identificar y confrontar las formas de opresión y exclusión presentes en la sociedad. Para ello, se emplean metodologías participativas que fomentan la construcción colectiva del conocimiento y la reflexión crítica sobre la realidad social.

- **Tipo de estudio**

	FORMATO REGISTRO DOCUMENTO CONSOLIDADO PAT COLECTIVO	Código	FT-IV-015
		Versión	4
		Fecha	05/02/2024
		Página	Página 9 de 18

Según Hernández Sampieri (2010). La investigación explicativa es aquella que tiene relación causal; no sólo persigue describir o acercarse a un problema, sino que intenta encontrar las causas de este, de esta forma los estudios explicativos se enfocan en determinar las razones o causas detrás de un fenómeno o evento en particular

Categorías de Análisis

OBJETIVOS ESPECÍFICOS	CATEGORÍAS DE ANÁLISIS	SUBCATEGORÍAS DE ANÁLISIS
Enunciar las políticas de control y gestión que la alcaldía adelanta para mejorar en la galería comercial La Magola del Norte Centro Histórico de la Ciudad de Barranquilla.	Respuesta Institucional	<ul style="list-style-type: none"> • Políticas de Gestión • Políticas de Control
Determinar las condiciones laborales de los trabajadores en la galería comercial La Magola del Norte Centro Histórico de la Ciudad de Barranquilla	Condiciones Laborales	<ul style="list-style-type: none"> • Estrés • violencia • explotación • marginación social
Identificar los riesgos y vulnerabilidades a los que se exponen los trabajadores informales en la galería comercial La Magola del Norte Centro Histórico de la Ciudad de Barranquilla.	Riesgo y Vulnerabilidades	<ul style="list-style-type: none"> • Comercio informal que obstruye las vías públicas. • Falta de mantenimiento de parques y zonas verdes. • Estacionamiento indiscriminado que dificulta la movilidad peatonal y vehicular

	FORMATO REGISTRO DOCUMENTO CONSOLIDADO PAT COLECTIVO	Código	FT-IV-015
		Versión	4
		Fecha	05/02/2024
		Página	Página 10 de 18

- **Consideraciones éticas y de propiedad intelectual**

El proyecto de investigación se conducirá conforme a los principios éticos y normas de conducta profesional establecidos en el Código de Ética de la Corporación Universitaria Rafael Núñez. Se asegurará el respeto, la integridad y la protección de los derechos de las participantes en todas las etapas del estudio, siguiendo los siguientes aspectos éticos:

- Consentimiento Informado
- Confidencialidad y anonimato
- Beneficencia y No Maleficencia
- Autorización Institucional
- Divulgación de Conflictos de Interés

- **Análisis de Resultados**

A continuación, se presentan los hallazgos de la investigación, los cuales se han agrupado en tres categorías principales de análisis: respuesta institucional, condiciones laborales y riesgo y vulneraciones. Esta estructura de categorización proporciona una perspectiva integral y detallada de las problemáticas identificadas en el estudio, permitiendo un análisis profundo y exhaustivo de cada aspecto investigado.

- **Respuesta Institucional**

La presencia de vendedores ambulantes en Barranquilla, Atlántico, tiene un impacto significativo en la economía, el desarrollo urbano y la salud pública de la ciudad. En respuesta a esta problemática, la Alcaldía Distrital ha implementado diversas políticas de gestión y control con el objetivo de regularizar esta actividad, promover la formalización del comercio y garantizar el bienestar de la población.

- **Políticas de Gestión**

1. Plan de Ordenamiento Territorial (POT): Este plan constituye una herramienta fundamental para la regulación del espacio urbano y la actividad comercial informal. Además de establecer las zonas designadas para esta actividad, el POT también define las normativas específicas que rigen la operación de los vendedores ambulantes en dichas áreas. Estas normativas abarcan aspectos como la infraestructura necesaria, las medidas de seguridad y las condiciones higiénicas que deben cumplirse para garantizar un entorno adecuado tanto para los comerciantes como para la comunidad en general. Asimismo, el POT puede incluir disposiciones sobre el manejo de residuos, la distribución equitativa de espacios comerciales y la protección del patrimonio histórico y cultural en áreas donde opera el comercio informal.

	FORMATO REGISTRO DOCUMENTO CONSOLIDADO PAT COLECTIVO	Código	FT-IV-015
		Versión	4
		Fecha	05/02/2024
		Página	Página 11 de 18

2. Programa de Formalización: En el marco de la política de gestión municipal, se implementa un programa integral de formalización dirigido a los vendedores ambulantes. Este programa no solo se centra en la regularización de su situación legal, sino que también ofrece apoyo y acompañamiento en aspectos clave como la obtención de permisos y licencias comerciales, la formalización de sus actividades empresariales y el acceso a servicios financieros y de capacitación. A través de este programa, se busca fomentar la inclusión económica y social de los comerciantes informales, brindándoles la oportunidad de acceder a mayores oportunidades de crecimiento y desarrollo dentro del mercado formal.

3. Capacitación y Sensibilización: Como parte de las políticas de gestión del distrito, se llevan a cabo programas de capacitación y sensibilización dirigidos a los vendedores ambulantes. Desde el programa de Formalización de Vendedores Ambulantes de Barranquilla, siendo este una estrategia que busca mejorar sus habilidades comerciales y promover prácticas seguras y responsables en el ejercicio de su actividad.

4. Articulación con Entidades: Para garantizar la eficacia de las políticas de gestión municipal, se establece una estrecha coordinación y articulación con diversas entidades gubernamentales y organizaciones de la sociedad civil. Entre estas entidades se incluyen la Policía Nacional, el Cuerpo de Bomberos, la Secretaría de Salud y otras instancias relevantes. Esta articulación interinstitucional tiene como objetivo principal garantizar la seguridad, el orden público y la salubridad en las zonas donde operan los vendedores ambulantes. A través de acciones conjuntas de vigilancia, control y monitoreo, se busca prevenir y mitigar posibles riesgos y conflictos, así como garantizar el cumplimiento de las normativas vigentes en materia de seguridad ciudadana y salud pública.

- **Políticas de Control**

Barranquilla regula a los vendedores ambulantes a través de una serie de medidas para garantizar el orden en el espacio urbano y la convivencia de los vecinos. Estas medidas incluyen:

1. Definición de áreas específicas y horarios de apertura: Sugiere un proceso cuidadoso para determinar las áreas y horarios donde se permite la venta ambulante. Busca principalmente proteger el tráfico peatonal y vehicular y preservar la estética de la ciudad. Las áreas se determinan en consulta con las autoridades locales y tienen en cuenta criterios como la densidad de población, la actividad empresarial existente y las necesidades de la comunidad.

2. Obtener Licencias y Permisos: Los vendedores ambulantes deben obtener una licencia o permiso de la Alcaldía de Barranquilla para poder hacer negocios

	FORMATO REGISTRO DOCUMENTO CONSOLIDADO PAT COLECTIVO	Código	FT-IV-015
		Versión	4
		Fecha	05/02/2024
		Página	Página 12 de 18

legalmente. Las licencias se expiden tras cumplir estrictos requisitos, que incluyen el cumplimiento de las normas de higiene y salud y la adaptación de los puntos de venta para garantizar la seguridad y la comodidad de los comerciantes y transeúntes. Además, estas licencias están sujetas a un proceso de renovación periódica para garantizar el cumplimiento continuo de la normativa vigente.

- **Formalización de actividad**

Formalizar las actividades de los vendedores ambulantes es un proceso esencial para integrarlos al sistema empresarial formal y promover el desarrollo económico de las ciudades. Para lograr este objetivo se implementaron las siguientes estrategias:

1. Plan de Apoyo Integral: Desarrollar un plan para brindar capacitación, asesoría y apoyo personalizado a vendedores ambulantes para formalizar su negocio. Estos cursos cubren gestión empresarial, gestión de inventarios, fundamentos de contabilidad y marketing. Además, se brinda orientación a los emprendedores sobre cómo acceder al crédito y a los recursos financieros disponibles y desarrollar un plan de negocios sólido y sostenible en el tiempo.
2. Reubicación estratégica: Reubicación planificada y estratégica de vendedores ambulantes a lugares designados, como centros comerciales informales o mercados. El objetivo principal de este evento es optimizar la organización del espacio público y promover la convivencia cívica concentrando la actividad comercial en zonas específicas de la ciudad.

- **Normativa Aplicable:**

Código de Policía: Este código regula el comportamiento en el espacio público y establece sanciones para aquellos que violen las normas establecidas. Entre las medidas sancionatorias se incluye la incautación de mercancía y la imposición de multas, con el propósito de mantener el orden y la seguridad en la ciudad.

Decreto 801 de 2022: Esta política pública para los Vendedores Informales tiene como objetivo principal ofrecer soluciones a la situación de precariedad que enfrenta este sector. Se orienta a ampliar las capacidades y oportunidades de las personas hacia condiciones de igualdad y equidad, promoviendo así el desarrollo socioeconómico y la inclusión de los vendedores informales en el tejido comercial de la ciudad.

- **Condiciones Laborales.**

- **Estrés**

	FORMATO REGISTRO DOCUMENTO CONSOLIDADO PAT COLECTIVO	Código	FT-IV-015
		Versión	4
		Fecha	05/02/2024
		Página	Página 13 de 18

Los vendedores informales en la plaza la Magola están bajo mucha presión debido a varios factores que afectan directamente la salud física y mental. Una de las principales causas de este estrés es la precariedad laboral que experimentan. La inseguridad laboral y la dependencia de los ingresos diarios les hacen preocuparse constantemente por su supervivencia, lo que les provoca una ansiedad y tensión graves.

Además, las condiciones laborales inestables contribuyen en gran medida a esta situación estresante. La exposición constante a la intemperie, el ruido y la contaminación, así como la falta de servicios básicos como sanitarios y agua potable, afecta no sólo la salud física de los vendedores ambulantes, sino también su salud mental. Los sentimientos de vulnerabilidad y la exposición constante a condiciones adversas pueden provocar que su salud mental se deteriore. La violencia y la inseguridad son otro factor de estrés importante para los vendedores en el campo. La presencia de delincuencia y la falta de protección policial crean un ambiente constante de miedo e incertidumbre. El miedo a ser víctima de robo, agresión u otras formas de violencia puede tener un impacto negativo en su bienestar emocional y provocar sentimientos de impotencia y desesperanza.

Además, la competencia entre proveedores y la discriminación por parte de clientes individuales o instituciones también pueden aumentar el estrés y la frustración de los proveedores. Sentir constantemente que estás sobreviviendo en un ambiente hostil y enfrentando un trato discriminatorio solo agregará estrés adicional a tu situación laboral y personal.

Para finalizar, los vendedores informales en plaza la Magola enfrentan una serie de desafíos que causan un estrés considerable. La inseguridad laboral, las condiciones laborales inseguras, la violencia, la competencia y la discriminación se combinan para crear un ambiente hostil que afecta su salud física y mental.

- **Violencia**

En la plaza la Magola se observan diversos actos de violencia, creando un ambiente peligroso y hostil para los comerciantes informales. Desafortunadamente, el abuso físico ocurre todo el tiempo y ocurren peleas, robos, agresiones e incluso entre vendedores y clientes. Estos incidentes de violencia física no sólo amenazan la seguridad personal de los vendedores, sino que también aumentan su inseguridad y estrés.

Además de la violencia física, también se observó violencia verbal y psicológica en la plaza la Magola. Desafortunadamente, los insultos, amenazas e intimidaciones por parte de clientes, otros proveedores e incluso autoridades son algo común a diario. Este tipo de abuso verbal y psicológico puede tener un efecto devastador

	FORMATO REGISTRO DOCUMENTO CONSOLIDADO PAT COLECTIVO	Código	FT-IV-015
		Versión	4
		Fecha	05/02/2024
		Página	Página 14 de 18

en la salud mental del vendedor, provocando ansiedad, depresión y trauma emocional.; El ambiente violento en la plaza la Magola afecta profundamente la seguridad personal y mental de los comerciantes informales. Esta situación exagera aún más la exclusión y vulnerabilidad de estos trabajadores y perpetúa ciclos de exclusión y sufrimiento en el campo.

- **Exclusión**

Los vendedores informales en la Plaza La Magola enfrentan una realidad marcada por diversas formas de explotación que comprometen su bienestar y dignidad laboral.

El trabajo infantil es una de las preocupaciones más graves en este contexto. Algunos niños son obligados a laborar en la plaza, exponiéndolos a riesgos físicos, psicológicos y sociales. Esta práctica no solo viola sus derechos fundamentales, sino que también perpetúa un ciclo de desigualdad y pobreza, privándolos de una educación adecuada y un desarrollo saludable.

Los salarios precarios son otra faceta de esta problemática. Los vendedores suelen percibir ingresos mínimos por largas jornadas laborales, lo que los mantiene en condiciones de pobreza y precariedad económica. Esta situación limita sus posibilidades de mejorar su calidad de vida y acceder a oportunidades de desarrollo personal y profesional.

Además, muchas veces los vendedores son víctimas de condiciones laborales abusivas impuestas por intermediarios o jefes. Jornadas excesivas, pagos inadecuados y retención de ganancias son prácticas comunes que vulneran sus derechos y perpetúan la desigualdad en el ámbito laboral. Esta situación de explotación genera un ambiente de injusticia y precariedad que afecta profundamente la vida de los trabajadores informales en la plaza.

Frente a esto, la explotación laboral de los vendedores informales en la Plaza La Magola se manifiesta de diversas maneras, desde el trabajo infantil hasta los salarios precarios y las condiciones laborales abusivas.

- **Riesgo y Vulnerabilidades**

- **Comercio informal que obstruye las vías públicas.**

El comercio informal en la Plaza La Magola es un fenómeno que presenta una serie de desafíos y preocupaciones. La presencia de vendedores informales que ocupan las vías públicas plantea riesgos significativos para la seguridad y la movilidad en la zona. La congestión resultante puede aumentar la probabilidad de accidentes de tránsito, tanto para peatones como para conductores, y también dificulta el acceso de los vehículos de emergencia en caso de necesidad. Este congestionamiento no solo afecta la funcionalidad de las calles, sino que también

	FORMATO REGISTRO DOCUMENTO CONSOLIDADO PAT COLECTIVO	Código	FT-IV-015
		Versión	4
		Fecha	05/02/2024
		Página	Página 15 de 18

tiene un impacto negativo en la calidad de vida de los residentes, ya que crea un entorno urbano menos atractivo y agradable para habitar. Además, la presencia de vendedores informales puede contribuir a un aumento de la percepción de inseguridad y delincuencia en la zona, lo que puede afectar la tranquilidad y el bienestar de los residentes y visitantes.

La falta de control y vigilancia por parte de las autoridades locales agrava esta situación. La ausencia de medidas efectivas para regular y gestionar el comercio informal permite que esta actividad se expanda de manera descontrolada, lo que dificulta aún más la gestión de los riesgos asociados. Asimismo, la necesidad económica de los vendedores informales juega un papel importante en la perpetuación de esta problemática. Muchos de estos individuos recurren al comercio informal como una forma de subsistencia debido a la falta de oportunidades laborales formales y la precariedad económica en la que se encuentran. La limitada oferta de espacios comerciales formales también contribuye a esta dinámica, ya que obliga a los vendedores a buscar alternativas en las vías públicas para poder llevar a cabo sus actividades comerciales.

El comercio informal en la Plaza La Magola presenta una serie de riesgos y vulnerabilidades que requieren una atención urgente por parte de las autoridades locales. Es fundamental implementar medidas efectivas para regular y gestionar esta actividad de manera adecuada, con el fin de garantizar la seguridad, la movilidad y la calidad de vida de todos los actores involucrados en este entorno urbano.

- **Falta de mantenimiento de parques y zonas verdes.**

La falta de mantenimiento de los espacios verdes en la Plaza La Magola representa una preocupación importante debido a sus consecuencias negativas para la salud pública y el bienestar comunitario. La proliferación de plagas y vectores de enfermedades en estas áreas constituye una amenaza directa para la salud de los residentes y visitantes. Además, el deterioro del mobiliario urbano y los espacios públicos disminuye la calidad percibida del entorno, afectando la seguridad y la sensación de bienestar de los ciudadanos. Esta situación puede socavar la atracción y el disfrute de estos espacios, reduciendo su potencial como lugares de recreación y encuentro social en la comunidad.

La insuficiencia de recursos presupuestales y de personal capacitado para el mantenimiento de parques y zonas verdes agrava esta problemática. La falta de inversión en estas áreas limita la capacidad de llevar a cabo actividades de limpieza, mantenimiento y mejora, lo que contribuye a su deterioro continuo. Además, el desinterés o la falta de participación de la comunidad en la conservación de estos espacios también dificulta su adecuado cuidado y gestión.

	FORMATO REGISTRO DOCUMENTO CONSOLIDADO PAT COLECTIVO	Código	FT-IV-015
		Versión	4
		Fecha	05/02/2024
		Página	Página 16 de 18

Sin una intervención adecuada, estos espacios verdes pueden perder su valor estético y funcional, comprometiendo su capacidad para promover la cohesión social y el bienestar comunitario en la Plaza La Magola.

- **Estacionamiento indiscriminado que dificulta la movilidad peatonal y vehicular**

El problema del estacionamiento indiscriminado en la plaza presenta una serie de riesgos y desafíos que afectan la movilidad y la seguridad vial en la zona. La congestión vehicular resultante no solo aumenta el tiempo de viaje para los conductores, sino que también incrementa el riesgo de accidentes de tránsito, especialmente en áreas donde la visibilidad y el espacio para maniobrar son limitados. Esta situación puede representar un obstáculo significativo para el acceso de personas con movilidad reducida, dificultando su participación plena en la vida urbana y social.

La falta de plazas de aparcamiento regulado y la escasa señalización adecuada contribuyen a empeorar esta situación. La insuficiencia de espacios designados para estacionamiento regulado dificulta la gestión del flujo vehicular y aumenta la probabilidad de estacionamiento en áreas no autorizadas. Además, la falta de una señalización clara y visible puede confundir a los conductores y aumentar el riesgo de infracciones de tráfico. Para abordar este problema de manera efectiva, es fundamental mejorar la disponibilidad y la gestión de plazas de estacionamiento regulado, así como fortalecer la aplicación de normativas por parte de las autoridades de tránsito.

- **Conclusiones**

Al concluir esta investigación, resulta fundamental realizar una reflexión profunda sobre la estrecha relación entre los hallazgos obtenidos y los objetivos planteados al inicio del estudio

En primer lugar, la situación laboral de los comerciantes informales en La Magola está marcada por la precariedad y la vulnerabilidad. Estos trabajadores enfrentan condiciones laborales difíciles, caracterizadas por la falta de estabilidad, seguridad y protección social. La exposición a riesgos físicos y ambientales y la inseguridad y violencia en el entorno laboral son preocupaciones constantes que impactan el bienestar de ellos y sus familias. Desde la perspectiva del trabajo social, reconocer y abordar estas realidades es fundamental para garantizar que se protejan y promuevan los derechos laborales de estos trabajadores.

	FORMATO REGISTRO DOCUMENTO CONSOLIDADO PAT COLECTIVO	Código	FT-IV-015
		Versión	4
		Fecha	05/02/2024
		Página	Página 17 de 18

Se observa un progreso en la regularización de la actividad comercial en La Magola gracias a las políticas de control y gestión implementadas por la Alcaldía de Barranquilla. En este sentido, el Trabajo Social reconoce la importancia de fomentar procesos de formalización que reconozcan y protejan los derechos de los trabajadores informales.

A pesar de los progresos realizados, aún subsisten desafíos importantes que demandan una atención constante y una mejora continua en las medidas de control y gestión. Es necesario implementar estrategias más efectivas para abordar las condiciones laborales precarias en las que operan los comerciantes informales. Desde el Trabajo Social, se aboga por la implementación de políticas y programas que promuevan la seguridad laboral, la protección social y el bienestar de los trabajadores informales.

Se destaca la importancia de adoptar un enfoque multidimensional que considere aspectos económicos, sociales y laborales al abordar las problemáticas relacionadas con el trabajo informal en La Magola. Esto implica un trabajo coordinado entre autoridades locales, actores involucrados en la gestión urbana, y los propios comerciantes informales para desarrollar soluciones integrales que respondan a las necesidades y desafíos específicos de este grupo de trabajadores. Se resalta la necesidad de promover políticas públicas más inclusivas que garanticen el respeto de los derechos laborales y mejoren la calidad de vida de los comerciantes informales. Esto incluye la creación de un entorno de trabajo seguro, inclusivo y de apoyo para la realización de actividades comerciales formales e informales.

Por último, se destaca la importancia de medidas concretas para garantizar un trabajo decente y seguro para todos los trabajadores, incluidos los comerciantes informales la plaza. Desde el Trabajo Social, se aboga por la promoción de la justicia social, la equidad y el desarrollo sostenible como principios fundamentales para la construcción de una sociedad más inclusiva y justa para todos sus miembros.

- **Bibliografía**

1. Alberto Castañeda, jon Garcia . (2007). *Centro de recursos para el Aprendizaje y la Investigación* . Retrieved from Universidad Santo Tomás
2. Andrés Robledo Acosta, A. F. (2015). *Caracterización sociodemográfica de los vendedores ambulantes de la zona céntrica de Santiago de Cali*. Santiago de Cali: universidad ICESI.
3. Arvilla, K. J. (2013). *Problemática del espacio público en la localidad norte centro histórico en la ciudad de barranquilla*. Barranquilla: universidad de la costa .*Alcaldía Distrital de Barranquilla*. (s/f). Gov.co. Recuperado el 14 de abril de 2024, de <https://www.barranquilla.gov.co/transparencia/entidad>
4. *Plan de Ordenamiento Territorial* | . (s/f). Gov.co. Recuperado el 14 de abril de 2024, de <https://www.barranquilla.gov.co/transparencia/normatividad/normativa-de-la-entidad/politicas-lineamientos-y-manuales/plan-de-ordenamiento-territorial>

	FORMATO REGISTRO DOCUMENTO CONSOLIDADO PAT COLECTIVO	Código	FT-IV-015
		Versión	4
		Fecha	05/02/2024
		Página	Página 18 de 18

5. *Programa de Formalización de Vendedores Ambulantes de Barranquilla*: (s/f). Gov.co. Recuperado el 14 de abril de 2024, de <https://www.barranquilla.gov.co/transparencia/normatividad/normativa-de-la-entidad/resoluciones/generales>
 6. Colombia, P. D. (2022). *DECRETO 801 DE 2022*. Bogotá: Función Pública.
 7. DANE (2020). *Medición de empleo informal y seguridad social*.
 8. Daniel Martínez Cué F. Mauricio Chumacuro v. (2009). *El sector informal urbano en bolivia , 1995-2005*. Bolivia: Centro de Apoyo al Desarrollo Laboral.
3. Aporte del PAT Colectivo al DHS (Desarrollo Humano Sostenible)
 4. Aportes puntuales del PAT Colectivo al plan de estudios del programa académico
 5. Impacto del PAT Colectivo en la producción del Programa. De acuerdo con la apreciación del Colectivo Docente, indique como valor agregado, si desde el PAT Colectivo desarrollado entre otros: a) se generará *un artículo, o una presentación en evento (divulgación)*, b) se derivará *un trabajo de grado, o una intervención comunitaria*; c) se convertirá en insumo para Investigación estricta.

Nota: Adjuntar la lista de estudiantes participantes en el desarrollo del PAT Colectivo.

MARIA GUADALUPE DIAZ MEZA	II SEMESTRE
YEIDIS VANESSA BONILLA CASTRO	II SEMESTRE
SALMA SHARON JARABA POLANCO	II SEMESTRE
YANEIRIS DEL VALLE GALVIS PEÑARANDA	II SEMESTRE